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由陈育新执导， 经超、
张佳宁领衔主演的刑侦剧
《燃烧》正在东方卫视热播，
该剧讲述三代人民警察守
护正义的故事。 张佳宁在剧
中饰演一位家族企业的“第
三代”接班人，她有智商、有
决断、有城府，但面对家族
违法犯罪的陈年旧账，却陷
入了抉择的困境。 昨日，张
佳宁接受羊城晚报记者采
访时表示：“希望大家可以
接受这样的我。 ”

《鸡毛飞上天》中的邱
岩、《知否知否应是绿肥红
瘦》 中的盛如兰、《决胜法
庭》 中的傅小柔……近年，
张佳宁挑战的角色类型越
来越多， 戏份也越来越吃
重。 在《燃烧》中，张佳宁饰
演的许佳桐实现了从单纯

小女孩向霸道女总裁的转
变，许佳桐一开始是平易近
人的创业公司老板，后来奉
祖母之命接管家族集团，瞬
间气场全开、走路带风。 张
佳宁坦言演得非常过瘾 ：

“这可能是我这辈子很难达
到的一个‘巅峰’，因为我自
己不可能成为一个霸道女
总裁。 ”

剧中， 张佳宁和经超饰
演一对青梅竹马的昔日恋
人，但由于家族世仇而分道
扬镳。 戏外，张佳宁和经超
是认识十多年的朋友，他们
曾是艺考班时期的同学，后
来经超上了北京电影学院，
张佳宁去了中央戏剧学院。
毕业后，两人合作了《我的
老爸是奇葩》《如懿传》和
《燃烧》。 张佳宁说：“我们私
下关系很好， 从他出道、结
婚到现在，我们一直都有联
系 。 我们还一起合作了三
次，挺难得的。 ”

在拍摄《燃烧》 的过程
中，张佳宁也跟众多老戏骨
学到了很多东西。 奚美娟在
剧中饰演张佳宁的祖母“赵
月娥”，表面上温柔娴静，但
内心十分狠辣。 张佳宁说自
己从奚美娟身上学到了演
戏的技巧和做人的道理 ：

“我很喜欢她给人的感觉 ，
有条不紊、娓娓道来。 我不
是一个非常温柔的人，但我
在她身上看到了温柔女人
的美。 她的演戏方式属于
‘温柔刀 ’， 以柔克刚 ，非
常厉害 。 ” 这次演完 《燃
烧》， 张佳宁对“老戏骨 ”
加深了了解 ：“他们除了专
业水平好 ， 生活中也很可
爱 。 我跟他们在一起没有
任何压力 ， 我们饿了就去
邬君梅老师那里找吃的，

奚美娟老师还会炖鸡
汤分给我们喝。 ”

我从奚美娟身上
学会了温柔

羊城晚报记者 龚卫锋
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70岁张艺谋走出“舒适区”

张艺谋执导的电影《坚如磐石》近日
发布首支预告片。 通过预告片，这部新片
首次曝光了演员阵容———雷佳音、 张国
立、于和伟、周冬雨领衔主演，孙艺洲、李
乃文、许亚军、田雨、何政军主演，陈冲、王
迅友情出演。

这是张艺谋与周冬雨继2010年《山
楂树之恋》后的再度合作，也是年届七十
的张艺谋从影以来首次挑战警匪片。身为
中国影坛公认的“风格大师”，张艺谋这次
能在他并不熟悉的硬派都市现实主义题
材领域完成一次全新的转变吗？无论答案
如何， 以一位网友的话来说：“70岁还能
走出‘舒适区’进行创新，已然勇气可嘉。”

首次执导硬派警匪片《坚如磐石》

羊城晚报记者 李丽

作为一部将背景设置在城
市的犯罪警匪大片 ，《坚如磐
石》的影像风格阴暗、冷峻、尖
锐， 显然有别于张艺谋的过往
作品。 网友们也纷纷给出了“这
不像老谋子作品”“张艺谋创新
了”等观感。 张艺谋本人此前
也曾透露 ：“这是我从来没有
尝试过的，都市、现代、冷峻的
风格。 ”不过，如果仔细看，仍
能从《坚如磐石》那些镜头里
辨别出张艺谋的惯用手笔。 比
如，人物的面部常常被半明半
暗的光线笼罩，代表着人物内
心的晦暗不明；而反派人物的
镜头常常是背光面，“见不得
光”的隐喻呼之欲出 。 这种美
学风格与人物内心相结合的
方式，在张艺谋的过往作品中

也十分常见。
从《英雄》《十面埋伏》

《满城尽带黄金甲》到两年前
的《影》，张艺谋一直在用视
觉大片来展现中式电影美学
的抱负。 与此同时，《千里走
单骑》《三枪拍案惊奇》《山楂
树之恋》《金陵十三钗》《归
来》等“非大片”体现的则是
张艺谋在现实主义题材领域
的兴趣。 但是像《坚如磐石》
这样讲述一件背景错综复杂
的当代都市大案， 他还确实
从未尝试过。 近年来， 这类
硬派警匪片却不乏口碑和商
业双赢之作。 以2015年曹保
平的 《烈日灼心》 为例， 该
片在观众和影评人中的口碑
都颇高， 还在当年的上海国
际电影节赢得了最佳导演和
最佳男主角奖 （郭 涛 、 邓
超 、 段奕宏三位男主角同时
得奖）。 去年，同类题材更是
新人辈出、遍地开花，作品包
括甘剑宇执导的 《铤而走
险》、李骏执导的《长安道》、
徐顺利执导的《最长一枪》、
徐翔云执导的 《追凶十九
年》、周可执导的《保持沉默》
等。 作为初涉该领域的“新
人”，70岁的张艺谋能否“一
鸣惊人”？答案也许不用等太
久，因为《坚如磐石》计划在
今年内上映。

停摆了近半年的Livehouse演出，最近终于开始复苏。 5月15日，广东省文化和旅
游厅印发《关于进一步开放文化和旅游市场经营活动的通知》（以下简称《通知》），提
出低风险地区经当地党委政府同意，可以举办营业性演出活动。 6月7日，广州迎来疫
情后第一场Livehouse演出———由美丽南方主办的“万物复骚”音乐趴在Mao� Live-
house举行。 活动分为音乐论坛和音乐演出两部分，从下午3时持续到晚上10时。 这是
一场售票演出，吸引了200余名观众购票进场。

“卖票才是行业复苏的真正开始。 ”6月7日下午，本次活动
发起者之一、美丽南方创始人阿庆用这句话拉开了“万
物复骚”音乐论坛的序幕。 这场音乐趴是如何办起来的？
疫情之下的音乐从业者又是什么样的状态？ 羊城晚报记
者现场采访了多位业内人士。

音乐媒体人林灿锋是本次
音乐趴的策划人。他透露，海珠区
从5月下旬开放演出报批，他与美
丽南方创始人阿庆便萌生出做一
场演出的想法。“太久没做演出
了，我们就来做一场吧。 ”这场音
乐趴从构思主题到确定阵容只用
了不到半天， 而从策划到举行也
不过短短两周时间。“最开始想了
几个演出主题， 都是希望传达出
欣欣向荣的感觉，最后定下‘万物
复苏’。后来又觉得‘骚’这个词更
贴切、更流行，就变成了‘万物复
骚’。 ”至于演出阵容，“我们列了

个单子，有近10组音乐人，再从中
挑选出话题性强的、 有潜力的新
人以及很久没出来演出的， 便组
成了今晚的这个阵容”。至于报批
流程，他表示与之前的区别不大，
唯一的不同是需要提供所有演出
艺人的穗康码。

这是疫情后广州首场Live-
house正式演出， 当晚的演出集
结了四组风格各异的年轻南方音
乐人：00后音乐人yuyue、堆填区
乐队、说唱团体一指、布鲁斯乐队
脚信号。 无论是台上的表演者还
是台下的观众， 这都是他们在疫

情之后的“第一次”。
这场音乐趴大概售出200张

门票，数量上是可售门票的一半。
林灿锋坦言售票情况不算理想，
但也在意料之中。 当晚7点半左
右，MAO� Livehouse门口就陆续
有观众进场。 由于观众不算太多，
演出开始后，MAO里的空间仍然
非常宽松， 没有出现以往Live-
house常见的拥挤场面，但演出气
氛相当不错， 尖叫和欢呼此起彼
伏。 有乐迷感叹：“太久没有在现
场感受这种音效和灯光了， 的确
挺爽的。 ”

疫情期间，音乐从业者并
没有闲着。 聚橙网华南大区负
责人罗佳慧透露， 由于目前还
不能接受海外艺人演出的报
批， 聚橙网反而能将更多精力
放到自制剧目的孵化上。 此外，
聚橙网还继续扩张剧院版图：

“目前我们在全国待开的剧院
有4家以上，我认为，目前机遇
和挑战是并存的。 ”

而对更多从业者而言，这
次疫情让他们真正接触到了
短视频和直播这种新兴媒介。
经过近半年的尝试，线上音乐
直播逐渐从免费走向付费。 网
易云音乐的“点亮现场行动”、
摩登天空的“草莓星云”、大麦
和优酷的“平行麦现场”等，均
以付费直播的形式进行，每一
场的门票从1元到20元不等。

线上直播红红火火，观众
也看得热火朝天。 但对音乐从
业者而言， 做直播有什么用、
该做怎样的直播、直播是否能
带来真正的收入， 才是他们
要思考的问题。 在收入问题
上， 从业者坦承直播难以带
来真正的收益。 美丽南方创
始人阿庆对记者表示， 目前
的直播仍然无法维持收支平
衡，音乐人真正要获得收益，
还是得靠线下演出：“我们做

的直播都是多机位、 有严格
的流程， 整个做法都比较精
致 ，投入的精力 、人员 、设备
不会比线下演出少。 可以肯
定地说， 无论是大牌艺人还
是独立音乐人， 线上直播的
收入都无法维持成本。 ”

直播和短视频无疑会为
音乐人赢得大众层面的关注
度， 但音乐媒体人林灿锋认
为，这些大众平台的粉丝量和
关注度，不一定能转化为作品
的收听量。 音乐自媒体制冷剂
主编华南也认为：“我们累积
的粉丝都是比较垂直、精准的
乐迷，所以最开始我们挺抗拒
做直播的。 后来考虑到直播对
音乐人有推广意义。 音乐人不
能在线下演出，也不能一直闲
着，要保持创作状态和演出热
情。 ”他将直播视为疫情之下
的一种应急方案。 制冷剂与深
圳友谊唱片行在5月4日共同
举行了一场线上摇滚演出，请
来海朋森、法兹、野外合作社
三支乐队在南京欧拉艺术空
间演出。 这场线上演出没有固
定票价， 主办方发起40000元
的众筹活动， 而观众付不付
钱、付多少钱，则全看观众的
心意。 华南坦言，演出复苏之
后，还是要回到线下。

“万物复骚”，集结四组新生代

线上直播，无法维持成本
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在演出开始前的当天下午， 美丽
南方创始人阿庆、Tu凸空间主理人大
卫、艺人经纪林天金、聚橙网华南大
区负责人罗佳慧等十余名业内人士齐
聚，探讨疫情期间音乐市场的变化。

回望演出停摆的三个月，Live-
house是怎么撑过来的？ 疫情期间，
租 金 是 Livehouse 的 最 大 支 出 。
MAO� Livehouse、 太 空 间 Live-
house等场地都得到了物业的租金
减免， 加上MAO往年的盈利状况不
错、 太空间又背靠聚橙网这座“大
山”，资金链不至于断裂。

不过， 广州老牌Livehouse———
Tu凸空间5月2日却在社交平台宣
布暂时停业。 由于Tu凸空间所属的
越秀区暂未开放演出报批，在未能恢
复演出的日子里，Tu凸空间将店铺
暂时交还给业主方， 不需要缴纳房
租。 Tu凸空间主理人大卫坦言，这是
跟房东协商后的结果：目前房东可以
将场地出租；如果演出恢复后场地还
没租出去 ，Tu凸空间就可以回归 ，

“如果租出去了， 我们就去找另外的
地方”。 而好消息是，Tu凸空间的策

划团队仍然整整齐齐， 只要恢复演
出，Tu凸空间就可以“卷土重来”。

大卫透露，疫情发生之前，Tu凸
空间在2020年的演出排期已经从1月
排到了12月。 虽然受疫情影响，2月到
5月的所有演出或取消或延期， 但音
乐人都积极等待着复工的那一天。 大
卫透露，目前仍有音乐人向他咨询Tu
凸空间的档期，“我相信一旦复工了，
我们的档期很快就会订满”。 艺人经
纪、 独立音乐推广人林天金也表示，
目前他经手处理的音乐演出起码有
50场，这些演出都将在近期开票。

由于地处已经开放报批的海珠
区 ，MAO� Livehouse 是 广 州 所 有
Livehouse里最早复工的一个。 6月，
MAO共排了12场演出。 工作人员告
诉记者：“以前每周从周四到周日都
有演出，现在的演出数量比以前有所
减少。 ”根据《通知》中对娱乐场所接
待人数的规定，MAO每场演出最多
只接待核定人数的50%， 也就是400
人左右。 此外，每位观众进场都要扫
穗康码、登记个人信息，场内设有消
毒洗手液。

广州迎来疫情后第一场Livehouse演出

停摆三月，静待“卷土重来”

娱乐

演出现场气氛热烈

万万物物复复 骚骚““ ””

《坚如磐石》的首支预告片只
有短短的1分43秒， 但一个扣人心
弦的悬念已经展开： 为了调查案
情，雷佳音扮演的技术科警察苏见
明不顾养父郑刚的劝阻，赶赴富商
黎志田的“鸿门宴”，观看了一出黎
志田愚弄他人、手入火锅的猖狂戏
码。 随后，墙缝藏尸、扳手砸人、近
100亿的私相授受和神秘的“老爷
子的资源”等伏笔相继扯出，表面
单纯的犯罪事件背后暗流涌动，一
句“这水可深了”让人隐隐察觉到

一盘大棋正在筹谋……
这显然是过去张艺谋从不会

选择的题材和故事。 翻开豆瓣，发
现该片编剧陈宇过去果然未与张
艺谋合作过。 陈宇是北京大学艺术
学院教授，曾出版著作《电影与戏
剧本体比较论纲》。 2011年，他自编
自导了电影处女作《蛋炒饭》，主演
黄渤，豆瓣评分6.9分。 此外，他还
自编自导了《星空日记》《古惑镇激
斗少年》，并为傅东育执导、李幼斌
主演的《国门英雄》担任了编剧。

《坚如磐石》阵容强大，被网
友评论为“光看演员表就想买
票”。 片中不仅有雷佳音、周冬雨、
孙艺洲等人气演技俱佳的青年演
员担任主演， 还有张国立、 于和
伟、陈冲等气场十足的资深戏骨，
以及《集结号》中饰吕宽沟的李乃
文、《人民的名义》 中饰祁同伟的
许亚军、《庆余年》 中饰王启年的
田雨、《亮剑》中饰赵刚的何政军、
《疯狂的石头》中饰四眼的王迅等
实力派演员加盟。

雷佳音作为探寻真相的关键角
色穿梭在各个迷局之间， 与周冬雨
搭档演绎出生入死的警局同事。 周
冬雨作为继巩俐、 章子怡后第三位

“返聘谋女郎”，此次在《坚如磐石》
中一改之前的少女形象， 化身干练

女警， 持枪与匪徒正面对峙时尽显
凌厉。 张国立和于和伟两位老戏骨
则在戏中一明一暗，分庭抗礼，不少
观众都期待两人的精彩飙戏。

预告片:不到两分钟已足够紧张

演员表：光看这阵容就想“买票”

新领域：警匪片蓝海中的“新人”

““万万物物复复骚骚 ””策策划划人人 、、美美丽丽
南南方方创创始始人人阿阿庆庆
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张艺谋


